

Crónica
de **Córdoba**
y sus Pueblos

XI



Córdoba, 2005

Ilustre Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales

de Crónica
Córdoba
y sus Pueblos

Ilustre Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales

Servicio de Publicaciones CajaSur y Servicio
de Publicaciones de la Diputación de Córdoba

Córdoba, 2005



Iltre. Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales

Crónica de Córdoba y sus Pueblos, XI

Consejo de Redacción

Coordinadores

José Antonio Morena López
Miguel Ventura Gracia

Vocales

Enrique Garramiola Prieto
José Lucena LLamas
Juan Gregorio Nevado Calero
Pablo Moyano LLamas

Edita: Iltre. Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales

Foto Portada: *El Carpio en el siglo XVII, según Pier María Baldi (detalle).*

Imprime: Ediciones Gráficas Vistalegre
C/. Ingeniero Ribera, s/n. (Pol. Ind. Amargacena)
14013 Córdoba

ISSN: 1577-3418

Depósito Legal: Co-162-06

25 años de Ayuntamiento democrático en Pedroche

Francisco Sicilia Regalón
Cronista Oficial de Pedroche

Cuando esta legislatura se encuentre dando sus primeros pasos, concretamente el 19 de abril del 2004, se cumplirán 25 años de ayuntamientos democráticos en España. La tendencia del voto en las elecciones municipales en Pedroche ha oscilado bastante, aunque la izquierda aventaja ligeramente a la derecha en el número de veces que ha ocupado el sillón de la Alcaldía. Así, de las siete legislaturas que han transcurrido, en cuatro de ellas el alcalde ha sido de izquierdas, del partido socialista más concretamente, y en las tres restantes de derechas, ya sea bajo las siglas de UCD o PP.

En este periodo de un cuarto de siglo ha habido cinco alcaldes –Antonio Tirado Medina, Alfonso Cobos de la Fuente, Juan Carrillo Sicilia, Rafael Ángel Alcalde Leal y Santiago Ruiz García- y por el salón de plenos han pasado un total de 47 concejales, de los que seis han sido mujeres.

Esta alternancia de voto en las elecciones municipales no se corresponde, sin embargo, con la observada en otros comicios como las elecciones generales o autonómicas, donde desde el año 1982 el PSOE es la fuerza que siempre ha resultado ganadora en Pedroche.

Centrándonos en las elecciones municipales, en las primeras de ellas, que tuvieron lugar en el año 1979, la derecha, representada por la Unión de Centro Democrático (UCD), acudía con Antonio Tirado Medina a la cabeza, mientras que la candidatura socialista estaba liderada por el entonces sacerdote José Ignacio Pérez Peinado. La victoria fue clara para la UCD, que obtuvo siete concejales, por cuatro de la lista socialista.

Las elecciones municipales de 1983 supusieron un giro en las opciones políticas de los pedrocheños. La paulatina pérdida del miedo a votar por una opción de

izquierdas, lógica tras más de cuarenta años de dictadura, y la entrada en la vida política local de savia joven aglutinada en torno a un grupo andalucista progresista, cuyos componentes, más preocupados entonces por tareas de tipo cultural que por la conquista del poder político fueron absorbidos por partidos de izquierdas, contribuyeron a que cambiara la tendencia del voto.

A estas elecciones la derecha acudió dividida y presentó dos candidaturas: una bajo las siglas de Alianza Popular (AP), encabezada por Adriano Moral Manosalbas y otra en forma de candidatura independiente, que lideraba el anterior alcalde, Antonio Tirado. Posiblemente este fraccionamiento contribuyó a que los socialistas, por primera vez desde el año 1936, lograran gobernar en Pedroche y Alfonso Cobos de la Fuente inauguraba el periodo de alcaldes de izquierda en la localidad tras la restauración de la democracia. Los resultados fueron de seis concejales para el PSOE, dos para AP y tres para los Independientes.

A pesar de que las urnas dieron a los socialistas la mayoría absoluta, éstos no tuvieron una legislatura tranquila, ya que uno de sus concejales, sin abandonar la formación o pasarse al grupo mixto, unió sus votos en numerosas ocasiones con los de la derecha.

Los socialistas conservaron la Alcaldía tras las elecciones de 1987, a las que las fuerzas de derecha de nuevo acudieron por separado. El PSOE, cuya lista encabezaba Juan Carrillo Sicilia, obtuvo cuatro concejales, tres ediles consiguió AP, formación que lideraba Pedro Tirado Cabrera, y dos el Centro Democrático Social (CDS), cuyo número uno era Fernando Mena Ruiz. Juan Carrillo gobernó, por lo tanto, estos cuatro años en minoría. Izquierda Unida, que también presentó una lista, aunque compuesta en su gran mayoría por personas de fuera de la localidad, sólo logró el 2,23% de los votos, sin derecho a concejal. Hay que destacar que en esta legislatura el número de ediles que forman la Corporación Municipal baja de once a nueve.

El PSOE consigue en las elecciones municipales del 1991 sus mejores resultados en estos 25 años de ayuntamientos democráticos. La lista que vuelve a encabezar Juan Carrillo Sicilia obtiene 730 votos y cinco concejales. La derecha, ahora bajo las siglas del Partido Popular (PP), concurre a los comicios con Manuel Mena Ruiz de número uno de una lista que incluía a componentes de la candidatura del CDS en el mandato anterior y consigue cuatro concejales. Fue novedad en esta legislatura que por primera vez una mujer, Josefa Girón Álamo, toma posesión como concejala en Pedroche.

En las municipales del año 1995 se produce un vuelco importante en el mapa electoral pedrocheño. La derecha recupera la Alcaldía tras doce años de mandato socialista, al aumentar en casi diez puntos los resultados obtenidos en el 1991 (51,43% frente al 41,88%). A la derrota socialista también pudo contribuir la presencia de una candidatura de Izquierda Unida (IU-LV-CA), que encabezaba Antonio Gutiérrez Nevado. Una vez escrutados los votos, la lista del PP, cuyo número uno

era Rafael Ángel Alcalde Leal, logró cinco concejales; el PSOE, con Juan Carrillo a la cabeza, consigue tres ediles y los peores resultados en unas elecciones locales (460 votos). Izquierda Unida obtiene un concejal y esta formación entra por primera vez en el Ayuntamiento.

El Partido Popular volvería a conservar la Alcaldía en el año 1999, logrando además los mejores resultados de una formación de derechas en la historia de las elecciones municipales en Pedroche. La lista liderada de nuevo por Rafael Ángel Alcalde consigue 707 votos, superando los 688 de la UCD en 1979, y cinco concejales. El PSOE, a pesar de cambiar de candidato (Santiago Ruiz García sustituye a Juan Carrillo Sicilia), y de la desaparición de IU de la escena política local, no puede arrebatar la Alcaldía al PP, aunque sube más de cinco puntos respecto a los comicios del 1995.

La recuperación de los socialistas en las elecciones del año 1999 parecía ser un presagio de lo que iba a ocurrir cuatro años más tarde. A los comicios del 2003 concurrían de nuevo las dos formaciones ya tradicionales en la vida política local de Pedroche; una de derechas, la del PP que en esta ocasión encabezaba Manuel Mena Ruiz, y otra de izquierdas, en cuya lista repetía como número uno Santiago Ruiz García. Aunque por un escaso margen, el PSOE ocho años después volvía a ganar la Alcaldía, merced a una subida de casi ocho puntos respecto al resultado logrado en la legislatura anterior, prácticamente el mismo porcentaje de votos que pierde el Partido Popular.

Relación de concejales del Ayuntamiento de Pedroche desde los años 1979 al 2003

Legislatura 1979-1983

Antonio Tirado Medina (UCD)
 José Antonio Fernández Manosalbas (UCD)
 Rafael Moya Muñoz (UCD)
 Rafael Merino Moreno (UCD)
 Lucas Romero Mena (UCD)
 Antonio Rubio Rodríguez (UCD)
 Manuel Campos Campos (UCD)
 José Ignacio Pérez Peinado (PSOE)
 Francisco Martín Moya (PSOE) ⁽¹⁾
 José Moya Medina (PSOE)
 Manuel Moreno Romero (PSOE)

⁽¹⁾Diego Moreno de la Fuente sustituyó a Francisco Martín en el año 1980.

Legislatura 1983-1987

Alfonso Cobos de la Fuente (PSOE)
 José Ignacio Pérez Peinado (PSOE)
 Francisco Martín Moya (PSOE)
 Juan Carrillo Sicilia (PSOE)
 José Romero Carrillo (PSOE)

Agustín Cano Mena (PSOE)
Antonio Tirado Medina (Independiente)
José Muñoz Tirado (Independiente)⁽²⁾
Antonio Rubio Rodríguez (Independiente)
Adriano Moral Manosalbas (AP)
Pedro Tirado Cabrera (AP)
⁽²⁾José Muñoz Tirado renunció a su acta pocos días antes de terminar la legislatura y no fue sustituido.

Legislatura 1987-1991

Juan Carrillo Sicilia (PSOE)
Gabriel Sicilia Bautista (PSOE)
Elías Moya Lozano (PSOE)
Agustín Cano Mena (PSOE)
Pedro Tirado Cabrera (AP)
Antonio Mena Zaldiernas (AP)
José Romero Nevado (AP)
Fernando Mena Ruiz (CDS)
Francisco Rubio Castillo (CDS)

Legislatura 1991-1995

Juan Carrillo Sicilia (PSOE)
Gabriel Sicilia Bautista (PSOE)⁽³⁾
Elías Moya Lozano (PSOE)
Joaquín Arévalo Tirado (PSOE)
Josefa Girón Álamo (PSOE)
Manuel Mena Ruiz (PP)
Francisco Rubio Castillo (PP)
José Romero Nevado (PP)
Fernando Mena Ruiz (PP)
⁽³⁾Pedro Gómez Nevado sustituyó a Gabriel Sicilia el año 1993-

Legislatura 1995-1999

Rafael Ángel Alcalde Leal (PP)
Antonio de la Fuente Tirado (PP)
Antonio Mena Zaldiernas (PP)
Juan Nevado Merino (PP)
Natividad Valverde Gómez (PP)
Juan Carrillo Sicilia (PSOE)
Santiago Ruiz García (PSOE)
Eugenio Podadera Bermejo (PSOE)
Antonio Gutiérrez Nevado (IU)

Legislatura 1999-2003

Rafael Ángel Alcalde Leal (PP)
Antonio de la Fuente Tirado (PP)
Ana María Romero Gómez (PP)

Manuel Torralbo Vaquero (PP)
 Josefa Ruiz Ruiz (PP)
 Santiago Ruiz García (PSOE)
 María Paz Pastor Romero (PSOE)
 Manuel Nevado Tirado (PSOE)
 Mariano Garrido Pérez (PSOE)

Legislatura 2003-2007

Santiago Ruiz García (PSOE)
 Pedro de la Fuente Serrano (PSOE)
 María Filomena Carrillo Tirado (PSOE)
 José Sánchez Conde (PSOE)
 Josefa Valverde Cantador (PSOE)
 Manuel Mena Ruiz (PP)
 Ángel Romero Misas (PP)
 Josefa Ruiz Ruiz (PP)
 Manuel Torralbo Vaquero (PP)

AÑO: 1979

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES
1703	1181 (69.35%)	522 (30.65%)

	VOTOS	%	CONCEJALES
PSOE-A	481	41.11%	4
UCD	688	58.80%	7
OTROS	1	00.09%	

AÑO: 1983

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES
1681	1298 (77.22%)	383 (22.78%)

	%	CONCEJALES	
AP	221	17.17%	2
PSOE-A	699	54.31%	6
INDEP	367	28.52%	3

AÑO: 1987

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES	
1596	1192 (74.69%)	404 (25.31%)	
	VOTOS	%	CONCEJALES
AP	434	37.19%	3
PSOE-A	456	39.07%	4
IU-CA	26	02.23%	-
CDS	251	21.51%	2

AÑO: 1991

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES	
1521	1276 (83.89%)	245 (16.11%)	
	VOTOS	%	CONCEJALES
PP-A	526	41.88%	4
PSOE-A	730	58.12%	5

AÑO: 1995

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES	
1548	1283 (82.88%)	265 (17.12%)	
	VOTOS	%	CONCEJALES
PP-A	646	51.43%	5
PSOE-A	460	36.62%	3
IU-LV-CA	150	11.94%	1

AÑO: 1999

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES	
1546	1254 (81.11%)	292 (18.89%)	
	VOTOS	%	CONCEJALES
PP-A	707	56.38%	5
PSOE-A	526	41.95%	4
BLANCO	12	00.96%	-
NULOS	9	00.72%	-

AÑO: 2003

CENSO	VOTOS	ABSTENCIONES
1484	1242	242
	(83.69%)	(16.31%)

	VOTOS	%	CONCEJALES
PP-A	604	48.63%	4
PSOE-A	613	49.36%	5
BLANCO	14	01.13%	
NULOS	11	00.89%	



**Iltre. Asociación Provincial Cordobesa
de Cronistas Oficiales**

